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臺南市政府青年事務委員會第 3次工作小組會議 

會議紀錄 

會議時間：109年11月11日（星期三）下午2時 

會議地點：永華市政中心3樓西側會議室 

主 持 人：林科長佳玟                           紀錄：胡慧君 

出席名單：如簽到表 

壹、 提案說明1：建立公民治理共構的文化資產保存與文資審議環境建
議案（張委員嘉云） 

一、臺南市為文化古都，應以更高的角度面對文化資產議題，爰
參考臺北市辦理方式，就文資審議開放透明、資訊公開揭露、
專家審議制度等三面向提出建議。 

二、建議事項 

（一）落實資訊開放、透明與健全： 

1. 文資審議會全程直播與錄影，影片上傳開放平臺供
瀏覽：建議比照臺北市文資審議會執行方式，將文
資審議會議過程全程公開直播，會議影片亦於審查
會結束後上傳平台，提供民眾瀏覽。 

2. 文資審議會之會議記錄詳述說明：建議比照臺北市
文資審議會會議紀錄方式，例如包含： 

（1）會議結論：建議決議理由須更詳實。 

（2）登錄/不登錄理由及法令依據。 

（3）委員、出席、列席單位與民眾之意見詳細記錄：
建議採逐字記錄方式。 

（4）「審議案」之每位委員決議結果條列：建議採
委員匿名方式。 

（5）「報告案」之每位委員意見條列：建議採公開
委員姓名 

（6）相關圖說及調查研究。 

3. 文資相關調查研究報告落實完整資訊揭露，數位化：
建議文化資產之調查研究、修復與再利用階段之成
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果報告書（不涉及個資部分）皆應完整公開於政府
資訊平台，以供民眾檢索、了解與研究應用。 

（二）健全專家審議制度： 

為增進委員專業背景多元性，以符合地方特色需求及
文化資產的多樣性，爰提出以下建議： 

1. 設置審議委員人才資料庫，並可由民間團體推薦增
列。例如可開放遴選，由提報人推薦，或由公民團
體推薦增列，並設定審核機制等。 

2. 明確區分審議委員會之專家學者代表與民間團體
代表。 

3. 審議小組須視個案性質，納入由提報人、所有權人
或公民團體推薦的公民文資審議委員。 

4. 嚴謹執行審議小組之組成依據文化資產類別、特性
等選定。例如： 

（1）有關「文化景觀」類別之審查，審議委員的組
成多為建築領域委員居多。 

（2）對於疑似具有雙重類別的文化資產價值，具判
定爭議者，建議邀集相關類別專家進行討論，
或於文資審議會議報告案中納入討論。 

貳、 提案回應及交流 

一、文資處傅副研究員清琪 

（一）針對落實資訊開放、透明與健全之建議事項回應： 

1. 文資審議會全程直播與錄影： 

（1）目前僅臺北市政府文化局全程公開文資審議
會之審議過程，文化部文化資產局亦尚未全程
公開審議過程。依文化資產保存法等相關規定，
本市召開文化資產審議會時，備有旁聽室轉播
開會情形，並錄影存證，惟審議會過程有關委
員討論決議部分，因目前審議會委員傾向不同
意公開，僅轉播影像。 

（2）倘若未來進行審議會全程直播，尚需克服硬體
設備，另將依青年委員建議於文化資產審議會
召開時，提請審議會委員同意，如經審議會委
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員同意，將配合辦理相關直播事宜。 

2. 文資審議會之會議紀錄詳述說明： 

（1）會議結論之決議理由須更詳實：目前本處亦持
續努力辦理。鑒於法院審理相關文化資產訴願
或訴訟案件時，將檢視該會議紀錄之決議是否
詳實，本處確實亦持續朝向此方向努力。 

（2）委員、出席、列席單位與民眾之意見，建議採
逐字紀錄方式：目前傾向維持出席、列席單位
與民眾之意見採重點式摘錄方式，會議後隨該
審議會之會議紀錄公開，逐字記錄部分則採附
錄方式呈現。 

（3）「審議案」之每位委員決議結果條列，採匿名
方式：將提請文化資產審議會委員討論是否須
調整。 

（4）「報告案」之每位委員意見條列，採公開委員
姓名：將提請文化資產審議會委員討論是否須
調整。 

3. 文資相關調查研究報告落實完整資訊揭露，數位化：
本處於今（109）年年中，進行本處網站進行改版，
相關調查研究報告已陸續上架更新，惟部分較早期
之調查研究報告缺漏完整報告成果內容，將確認是
否涉及著作授權後，逐步更新完整，另報告中如有
涉及個人資料部分，將隱匿個人資料後再公開。 

（二）針對專家審議制度健全之建議事項回應： 

1. 設置審議委員人才資料庫，並可由公民團體推薦增
列：將於審議委員任期屆滿後，廣納多元意見後，
擬訂審議委員名單再送市長勾選，且文化資產保存
法等相關法規修法後，包含本市及其他縣市之審議
會委員組成皆至少有 1位民間團體代表員額，另未
來將再研議，是否建議增加審議委員之民間委員代
表員額比例。 

2. 明確區分審議委員專家學者代表與民間團體代表： 
在擬訂審議委員名單送市長勾選時，將明確區分。 

3. 現勘委員及審議大會委員，應可納入由提報人、所
有權人或公民團體推薦的公民文資審議委員：審議
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會前或專案小組階段，將視個案性質，邀集相關文
化資產類別、特性之專家學者協助審議，特殊個案
亦依邀集相關專家學者協助列席。 

4. 嚴謹執行審議小組之組成依據文化資產類別、特性
等選定：未來將依據實際審議需求研議辦理。 

二、黃馨賢委員 

對於臺北市文化資產審議會可全程直播部分，是否是因臺北
市文化局訂有相關內部規範？有關文化資產審議會是否可
全程直播乙節，是交由審議會委員決議亦或是本市文資處即
可訂定相關規定規範？ 

三、佘委員岡祐 

研究報告上網公告是否牽涉相關著作權或是否授權相關條
款限制。 

四、袁委員齊笙 

對於採會議逐字紀錄部分，依課綱審議會議經驗，不會拒絕
紀錄完整會議資料，包含姓名、發言紀錄等，另建議重要的
審議會議，現場可由速錄師繕錄會議過程，會後提供與會者
確認，可降低會議紀錄內容備移植或不清楚之疑慮。 

五、陳委員文彥 

建議針對會議採逐字紀錄或重點式摘錄，擬訂相關制式機制，
研議兩者方式並存之方式。另對於文化資產審議會全程直播
部分，或許對於審議會內容正向傳遞及委員本身有正面助益；
另建議審議委員背景視個案性質增列委員類別比例。 

六、王委員郁晴 

建議參考臺北市文化局作法，文化資產審議會全程公開後，
或許在審議過程中，減少衝突情事發生，營造對話討論的環
境。影音和文字併行，或許能降低審議委員對於審議內容被
斷章取義之疑慮。 

七、莊委員智皓 

若未來參考臺北市作法，採委員匿名投票方式，建議可朝此
方向努力。 

八、張委員嘉云 

對於民間團體代表委員部分，建議可以採公開徵求方式。 
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參、 提案說明2：推動青年創業進駐市場夜間試營運計畫建議案（陳委
員薇伊） 

一、依 108年 104人力銀行統計資料顯示，餐飲業為青年創業首
選，選擇餐飲業創業的青年，有逐漸改採進駐傳統市場方式
趨勢，化身新時代攤商，不僅創業，也能解決沉重的店面租
金負擔。因此，部分縣市政府開始推動青年進駐市場招商計
畫，爰就推動青年創業進駐市場夜間試營運計畫，提出建
議。 

二、建議事項 

（一）建議盤點目前可進駐市場地點及市場空攤數量。 

（二）建議擬訂夜間市場攤商招募計畫草案，例如： 

1. 攤位招募對象：20歲至 45歲民眾。 

2. 執行方式：由申請人提出願意負擔使用金額、攤位
特色等，再由委員會針對各提出項目辦理評選，擇
選出合適攤商並簽訂使用契約。 

（三）建議規劃夜間市場進駐廠商營運輔導機制，例如：攤
位經營、商品拍攝、網路行銷、空間美學、故事行銷
等課程。 

肆、 提案回應及交流 

一、市場處陳專員雅湘 

（一）未來將參考青年委員建議，研議青年創業進駐夜間市
場計畫，目前市場處已針對青年創業可進駐傳統市場
進行盤整，並將考量市場空間完整性、攤位數量等因
素進行評估，目前保安市場將會納入實驗示範基地之
一，將再研議其可行性。 

（二）有關擬定夜間市場攤商招募計畫部分，將參考青年委
員建議研議，例如有意進駐者須提出整體攤位及營運
規劃等，經過審查通過後始能進駐等，預計年底前完
成計畫草擬，以符合公眾需求，未來將漸進式調整計
畫內容。 

（三）建議規劃夜間市場進駐廠商營運輔導，將參考青年委
員建議，結合理論與實務來規劃相關課程。 

（四）未來夜間市場試營運計畫之實驗場域，將參考青年委
員建議，邀集現有攤商、在地居民等多元關係人共同
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討論，評估市場整體規劃需求。另未來試營運後將逐
步滾動修正計畫內容及評估可行性。 

二、莊委員智皓 

（一）建議考量市場主題性，對於原市場攤商溝通、協調等
事項預做因應。另可參考新竹市東門市場經驗，規劃
夜間教室等。 

（二）建議擬定計畫時，須考量市場夜間進駐輔導成功者，
其後續市場整體性發展，例如是否降低其他有意願進
駐者意願等。 

三、佘委員岡祐 

市場主題性定位關乎本次計畫成敗關鍵，建議可邀集原攤商、
新進駐攤商、在地民眾等，辦理公民論壇或是公民座談等，
以審議民主方式共同討論，包括該市場主題性、進駐規則、
後續規劃等，以瞭解地方與攤商需求，讓計畫更具完整性，
未來也可做為案例提供其他市場參考。 

四、黃委員馨賢 

以城市行銷角度，2024為臺南建城 400年，市府目前已準備
相關事宜，建議可參考新竹市經驗。屆時如有一定比例市場
夜間試營運，或許可辦理系列辦桌活動。 

五、陳委員文彥 

有關市場主題特色部分，藉由公民參與方式，較能理解在地
特色及需求，可作為政策規劃之參考，例如攤位租約、整體
市場特色等規範。 

六、張委員嘉云 

市場仍需回歸市場經濟機制，需考量如何讓人潮持續回流，
建議可將市場空間規劃成具有特色的內用區域，結合可販售
的攤區，強化內用空間的特色，例如主打新鮮食材，營造僅
有來到市場才能嚐到的市場美食及獨特的市場氛圍。 

伍、 會議共識：請文資處和市場處針對會議中有關青年委員建議事項，
研議辦理相關事宜。 

陸、 散會:下午3時55分。 


